

## Editorial

# ¿Qué tienen Yanino y Nieto que no tuvieron Sharp y González?

**E**n campaña escuchamos a la hoy flamante alcaldesa de Valparaíso decir que una de sus prioridades sería justamente ponerle atajo al comercio ambulante en la ciudad Puerto. La verdad es que todos los candidatos dijeron lo mismo, pero ver a un mes de haber asumido cómo se comienza a ver movimiento y hacer realidad aquello simplemente nos deja contentos. Todo parece indicar que es el camino correcto.

Son variados los puntos negros del comercio ambulante en Valparaíso. Quizás el que más llama la atención es el que se instala en los alrededores del Congreso Nacional. Literalmente no se podía caminar y hablamos en pasado porque una de las primeras medidas de la autoridad justamente ha sido aquella, comenzar el despeje de ese lugar. Específicamente en la esquina de la Avenida Argentina con Pedro Montt comenzó el orden y se empezó a hacer realidad la promesa de la primera alcaldesa del Puerto, pero no podemos desconocer el apoyo que ha tenido del nuevo delegado presidencial Yanino Riquelme.

¿Qué tienen Yanino y Nieto que no tuvieron Sharp y González? ¿Por qué la ex delegada y hoy flamante candidata a diputada nunca pudo hacer un trabajo en conjunto con el alcalde Sharp?

Nieto ha sido enfática: "Vamos a cumplir con nuestro compromiso, pero lo vamos a hacer bien hecho,

**de manera seria, dialogada y con límites claros".** Estas palabras y las acciones que ya comenzamos a ver parecen mostrar y, lo que es más importante, demostrar que esta nueva administración buscará por fin respetar la sede del poder legislativo.

Este trabajo comprende incorporar a otros estamentos del Estado como el Fondo de Solidaridad e Inversión Social (Fosis) y el Servicio de Cooperación Técnica (Sercotec)

que depende del Ministerio de Economía. Además, se está haciendo un levantamiento para conocer quiénes ejercen el comercio ilegal en Valparaíso, determinar e identificar quiénes tienen permisos y cómo fueron entregados por parte del municipio. En el fondo... ordenar la casa.

Pero falta establecer dónde se instalarán, dónde podrán ejercer su labor comercial, esperando la legalidad, por supuesto. Se habló con fuerza de un nuevo "mercado persa", y la verdad es que aquello sería una solución ideal que podría, además, generar un polo de atracción para la propia ciudad, siempre y cuando se realice en forma ordenada.

Volver a transformar a la ciudad puerto en el paseo del interior de la región para el fin de semana, por ejemplo, como alguna vez lo fue la "feria de los cachureos" unida a un persa que de forma segura

y ordenada ofrezca productos atractivos sería la solución clara al comercio ambulante.

Pero la autoridad no se puede olvidar del comercio establecido. Porque aquí, de forma paralela a lo de ordenar la casa, debe haber incentivos para que el comerciante establecido que paga un arriendo, una patente e invierte en la comuna dando empleo además encuentre atractivo justamente instalarse en la ciudad Puerto.

La mano y el plan debe ir a dos bandas: tanto premiando e incentivando al comercio establecido como ordenando y fiscalizando al ambulante. Llevamos un mes, ya no es promesa, pero comienzan a verse, al menos, las ganas y el trabajo en equipo que tanto esperamos de las autoridades. Los ciudadanos de esta región, y particularmente los porteños, queremos con fuerza decir ¡se le acabó la fiesta a los ambulantes de Valparaíso!

